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Ветер западный, 4-9 м/с, 
местами порывы до 16 м/с. 
Кратковременные дожди, 

местами грозы. 
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Смертельный рапс

Современный 
колхоз
10 июля 70-летний юби-
лей отмечает колхоз 
«Алей» в Третьяковском 
районе.

В этой организации умеют 
сохранять традиции, ведь это 

настоящее современное коллективное хозяй-
ство, где трудяится 250 человек.

Председатель Юрий Полетаев в эти дни при-
нимает поздравления, а массовых мероприятий, 
связанных с юбилеем, не будет – увы, запрещено. 
Был и неприятный сюрприз от погоды: колхоз 
оказался в эпицентре засухи. В итоге прибыли 
нет, затраты огромные и пришлось перепахать 
больше 300 га.

  �АЛЕНДАР� �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
Началась уборка льна

На этой неделе Бийская льняная компания приступила 
к уборке льна-долгунца.

По данным Минсельхоза Алтайского края, он уже вытере-
блен с площади порядка 800 гектаров. Наш регион по-преж-
нему находится в пятерке лидеров по площадям сева этой 
культуры, остается лучшим по объемам выпуска длинного 
волокна. Лен-долгунец в регионе выращивают в Смоленском, 
Троицком и Целинном районах. Общая площадь – более 
3 тысяч гектаров.

Алёна ИВАНОВА

Форум ждёт участников
В начале осени, с 12 по 21 сентября, пройдет гранди-

озный молодежный управленческий форум «Алтай. Тер-
ритория развития». Накануне стартовала регистрация 
участников.

Как рассказали организаторы, впервые предусмотрено 
две смены форума. Первая пройдет с 12 по 17 сентября по 
направлениям: «АТР-социальный: Лидер – Команда – Обще-
ство» и «АТР-управленческий: Наука – Бизнес – Государство».

Вторая смена, которая посвящена направлению «АТР-
трудовой: Труд – Экономика – Развитие», продлится с 18 по 
21 сентября.

Участнику АТР должно быть от 18 до 30 лет. Регистрацию 
можно пройти на портале «АИС Молодежь России» и оставить 
заявку. Регистрация на первую смену форума завершится в 
середине августа, на вторую – 1 сентября.

Лина ГОРДЕЕВА

Ещё один стимул к развитию
Расширены условия для экономической деятельности 

резидентов территорий опережающего социально-эконо-
мического развития в Заринске и Новоалтайске.

4 июля вступили в силу изменения в постановление пра-
вительства о создании ТОСЭР. Они предусматривают снятие 
ограничений по видам экономической деятельности для 
резидентов (раньше был четкий перечень отраслей), сооб-
щает Минэкономразвития региона.

Также урегулирован вопрос взаимодействия резидента 
ТОСЭР с градообразующей организацией. Резидент сможет 
заключать с ней и ее дочерними организациями договоры. Но 
есть условие: выручка от их реализации не должна превышать 
50% всей выручки, получаемой в результате осуществления 
инвестпроекта.

Алёна БЕРЕЖНЕВА

Село ждёт медиков
В Алтайском крае начался прием документов для уча-

стия в программах «Земский доктор» и «Сельский фельд-
шер». Их участники могут получить единовременные 
компенсационные выплаты.

Врачи, прибывшие (переехавшие) на работу в сельские 
населенные пункты, рабочие поселки, поселки городского 
типа, города с населением до 50 тысяч человек, в 2020 году 
получат миллион рублей. Выплата для фельдшеров, трудо-
устроившихся в медорганизации Алтайского края в городах 
с населением до 50 тысяч человек и территориях, не признан-
ных труднодоступными и удаленными, составит 500 тысяч 
рублей. Новым сотрудникам медорганизаций, расположен-
ных в удаленных и труднодоступных территориях, выплатят 
1,5 миллиона рублей (врачам) и 750 тысяч рублей (фельдшерам).

Билет в будущее
В Алтайском крае стартовал третий сезон профориен-

тационного проекта для школьников «Билет в будущее». 
В этом всероссийском проекте могут принять участие 

ученики 6–11 классов. Проект поможет школьникам на прак-
тике определиться с выбором будущей профессии. Каждый 
регион страны старается представить те компетенции, ко-
торые особенно важны для развития экономики.

Соб. инф.

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер северо-западный, ночью 
5-10 м/с, днем 3-8 м/с, 
местами порывы до 14 м/с. 
В отдельных районах дожди, 
грозы. 

  ПРОГНОЗ .

Ветер северо-западный, ночью 
3-8 м/с, местами порывы 
до 14 м/с, днем 5-10 м/с, 
местами порывы до 12-17 м/с. 
Дожди, грозы, град.

10 июля

11 июля
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Это 22% от намеченного. К местам зимовки 

доставлено 77 тысяч тонн сена. Также заго-
товлено 312 тысяч тонн сенажа, или четверть 
плана. Некоторые хозяйства начали заготав-
ливать силос из сеяных однолетних трав, со-
общает региональный Минсельхоз. В районах, 
где установилась почвенная и атмосферная 
засуха, а у пастбищ плохая продуктивность, 
аграрии используют зеленый конвейер, чтобы 
обеспечить скот кормами.
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Рекордный рост

Очередная массовая гибель пчел зафик-
сирована в Алтайском крае. Медосборные 
насекомые отравились ядохимикатами, 
которыми сельхозпроизводители опрыскали 
поля рапса.

По некоторым данным, 
пострадало больше 20 пасек 
из Мамонтовского, Завьялов-
ского и Тюменцевского райо-
нов. Погибло порядка тысячи 

пчелосемей. Как минимум 
два пчеловода планируют 
подавать в суд на компанию 
«Орбита», считая ее виновной 
в потраве.

П����� ������������
Геннадий Фартушный из 

села Гришенского Мамонтов-
ского района занимается 
пчелами более 30 лет. Вот 
что он рассказал: «Каждый 
июнь я вывожу пчел на 
естественный травостой, на 
луг, который расположен в 
7–8 км от моего дома. Выехал 

я туда и нынче 12 июня по 
рекомендации директора 
АО «Орбита» Николая Луд-
цева. У нас с ним были 
нормальные человеческие 
отношения, и он предупре-
дил меня, что 14 июня будут 
обрабатывать поля. Я пасеку 
вывез, рапс еще не цвел. Они 
обработали, никто из пчело-
водов не пострадал.

30 июня мне позвонил 
агроном «Орбиты» по Ма-
монтовскому району в 15.41 
и сказал, что надо убрать 
пчел, так как планируется 
обработка. До нее оставалось 
шесть часов. За это время я 
не успел бы собрать пчел и 
вывезти. Но если бы меня, 
как положено по закону, 
предупредили за три дня, 

то я бы эвакуировал их за 
80 км, лишь бы спасти от 
гибели.

Я пасечников некоторых 
предупредил, но было уже 
поздно. Уже в восемь вечера 
начали опрыскивать рапс. 
Солнце еще не село и пчелы 
не вернулись в ульи.

(Окончание на 2 стр.)

Геннадий Фартушный – пасечник с 30-летним стажем. Пчеловоды считают свои убытки.

Обработка рапса инсектицидами.

Ситуация с коронавиру-
сом в Алтайском крае 
резко изменилась. В по-
следние дни прибавля-
ется по 170–180 новых 
случаев за сутки при об-
щем числе заболевших 
4897 человек. Власти 
задумались об усилении 
контрольных меропри-
ятий.

7 июля в региональном пра-
вительстве более двух часов 
длилось совещание, на котором 
обсуждали ухудшение эпидеми-
ологической обстановки. Ми-
нистр здравоохранения края 
Дмитрий Попов отметил, что 
становится больше пациентов с 
вирусной пневмонией и людей 
с тяжелым течением болезни.

На первых этапах бессим-
птомное течение отмечалось 
у 80% пациентов с COVID-19. 
Теперь наоборот: у 70% ярко вы-
раженные симптомы. Сейчас в 
регионе для лечения людей с 
коронавирусом развернуто 1939 
коек, при этом в стационарах на-
ходится 1055 жителей региона.

«Мы создали серьезный 
коечный фонд, превышающий 
нормативный. Но ситуация на 
прошлой неделе заставила нас 
развернуть дополнительные 
койки в Михайловском и Таль-
менском районах», – сказал 
Дмитрий Попов.

Участники совещания от-
метили, что:

– нужно усилить контроль 
за реализацией профилакти-
ческих мероприятий;

– стоит сохранить количе-
ство ежедневных обследова-
ний жителей края на корона-
вирус (на 8 июля обследовано 
221 730 человек);

– необходимо оставить ма-
сочный режим;

– с этой недели придется 
усилить контрольные меро-
приятия в организациях края, 
в том числе на объектах, ко-
торым в последней редакции 
указа губернатора края было 
разрешено возобновить дея-
тельность.

Эти предложения лягут в 
основу решений оперштаба 
по ситуации с коронавирусом. 
Заседание штаба состоится 

до конца текущей недели, но 
дату пока не назначили.

«Массовое распространение 
в первую очередь наблюдает-
ся в Барнауле, где большая 
скученность населения. По-
этому надо соблюдать меры 
безопасности. В период са-
моизоляции не было такого 
роста. Сейчас увеличилось 
количество тяжелых и крайне 
тяжелых пациентов», – заявил 
министр здравоохранения на 
пресс-конференции 8 июля.

По его словам, на случай 
ухудшения ситуации подго-
товлены медицинские орга-
низации. В резерве находится 
Федеральный центр травма-
тологии, ортопедии и эндо-
протезирования в краевой 
столице.

После 1 июля многих инте-
ресует вопрос: не связано ли 

ухудшение ситуации с прове-
дением всероссийского голо-
сования? Замглавы краевого 
Роспотребнадзора Ульяна Ка-
линина утверждает, что при-
чины другие.

«Мы не связываем. Основ-
ная часть проголосовала до-
срочно. Кроме того, период 
резкого роста заболеваемости 
не соответствует инкубацион-
ному», – сказала она во время 
пресс-конференции.

Она уточнила, что за по-
следнюю неделю был выяв-
лен групповой очаг в доме-ин-
тернате. Остальные случаи 
регистрируются среди всего 
населения. И в последние дни 
отмечается постепенный при-
рост заболевших из возраст-
ных групп 18–29 лет, 30–49 
лет – это люди, которые ведут 
активный образ жизни.

По ее словам, о втором эта-
пе снятия ограничительных 
мер говорить рано. Для этого, 
в частности, должно быть не 
мерее 50% свободного коечно-
го фонда. Есть и ряд других 
условий. 

Кроме того, коэффициент 
распространения инфекции 
слишком высок для второго 
этапа. Она добавила, что от-
крытие кинотеатров возмож-
но только на третьем этапе, 
как и работа детских оздоро-
вительных лагерей.

Алёна ИВАНОВА
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Проверят три турбазы
В социальных сетях на днях распространялась информа-

ция о вечеринке на алтайской турбазе. После этого первый 
заместитель прокурора края Александр Фомин инициировал 
проверки.

Сотрудники надзорного ведомства промониторили СМИ и 
Интернет и убедились, что в Алтайском районе были меропри-
ятия с массовым пребыванием людей. Видео в соцсетях пока-
зывает, как в одном популярном месте у озера Ая столпились 
люди и танцевали почти вплотную друг к другу.

По информации региональной прокуратуры, внеплановые 
проверки проведут в отношении трех юридических лиц и од-
ного индивидуального предпринимателя. Должностные лица 
оценят, как на базах соблюдают санитарно-эпидемиологические 
нормы, ведь в регионе еще действуют ограничительные меры 
из-за коронавируса.

С сапогами  
проблем нет

В исправительной колонии № 9 каждый месяц выпускают 
до 100 пар сапог «Аляска» и «Пилот». Заказывает такую про-
дукцию одна из краевых коммерческих компаний.

В колонии есть необходимое оборудование: прессы, станки, 
швейные машины. Изделия шьют осужденные, трудоустроен-
ные на обувном участке Центра трудовой адаптации.

Таким же производством занимаются в колониях № 3 и 10. 
Обувь потом носят как сами осужденные, так и сотрудники 
уголовно-исполнительной системы. Заказы принимают и от 
сторонних организаций, сообщает пресс-служба УФСИН России 
по Алтайскому краю.

Алёна ИВАНОВА

Кто ответственнее?
Более 70 заявок уже поступило на краевой конкурс «Луч-

ший социально ответственный работодатель года» – прием 
их продолжится до 1 августа. В этом году конкурс проводится 
по 15 номинациям.

На звание лучшего пока претендуют 64 работодателя из 
21 муниципального образования, причем участвовать можно 
сразу по всем номинациям, сообщили в Управлении Алтайского 
края по труду и занятости населения.

Наибольшее количество заявок зарегистрировали по но-
минациям: «За сокращение производственного травматизма 
и профессиональной заболеваемости в организациях непро-
изводственной сферы», «За развитие кадрового потенциала в 
организациях непроизводственной сферы» и «За формирование 
здорового образа жизни в организациях непроизводственной 
сферы».

С номинациями и условиями конкурса можно ознакомиться 
на интерактивном портале по труду и занятости населения 
Алтайского края.

Олег АНТОНОВ

Попал в топ
Проект Алтайского государственного университета вошел 

в топ-100 Роспатента РФ по итогам 2019 года.
Выдающимся признано изобретение, которое относится к 

области физики. Речь идет о способе получения тонких метал-
лических пленок. Патент может быть использован в различных 
высокотехнологичных областях промышленности и науки для 
создания новых материалов.

Авторами инновации являются кандидат физико-математи-
ческих наук Анна Макрушина, доктора физико-математических 
наук Владимир Плотников и Сергей Макаров.

Лина ГОРДЕЕВА

  НОВОСТИ .

Президентский набор
Стартовал конкурсный набор на 
Президентскую программу под-
готовки управленческих кадров.

«Обучение предусматривает годовой 
курс профессиональной переподготовки 
руководителей среднего и высшего звена в 
области менеджмента, маркетинга, финан-
сов в ведущих российских образовательных 
учреждениях. Выпускники Президентской 
программы имеют возможность пройти 
стажировку на зарубежных предприятиях», 
– сообщает Министерство промышленности 
и энергетики Алтайского края.

К обязательным критериям относятся 
гражданство РФ, возраст до 50 лет, высшее 
образование, общий стаж работы не менее 
пяти лет и опыт работы в управленческих 
должностях.

В Алтайском крае с 1998 года выпускника-
ми Президентской программы стали более 
полутора тысяч руководителей высшего и 
среднего звена. Из них свыше 350 человек 
стажировались в ведущих компаниях Гер-
мании, Франции, США, Великобритании, 
Австрии, Нидерландов, Италии, Испании, 
Японии.

Алёна ИВАНОВА

Общественную пала-
ту Алтайского края 
возглавил экс-сена-
тор от региона Юрий  
Шамков.

Выборы прошли 7 июля 
на первом заседании Обще-
ственной палаты Алтайско-
го края седьмого состава. 
Кан ди дат у ру Шамкова 
предложил Лев Коршунов, 
возглавлявший ОП в пятом 
и шестом созывах. Его под-
держали 37 членов ОП, один 
воздержался.

Юрий Шамков в представ-
лении не нуждается. Имеет 
степень кандидата эконо-
мических наук, в прошлом 
был депутатом краевого 
парламента, генеральным 
директором Барнаульского 
завода асбестовых техниче-
ских изделий, в 2008–2014 го-
дах представлял Алтайский 
край в Совете Федерации. В 
состав Общественной пала-
ты он вошел как советник 
директора Российского 
фонда технологического 
развития.

Его кандидатура была 
единственной на выдви-
жение. После утверждения 
Юрий Шамков выразил 
благодарность коллегам 
за доверие и подчеркнул, 
что Общественная палата 
должна стать местом для 
дискуссий и важным ин-
струментом в формирова-
нии законодательной базы 
Алтайского края. Напомним, 
осенью прошлого года этот 
орган получил право зако-
нодательной инициативы.

Заместителями Юрия 
Шамкова стали Евгений Но-
виков и Василий Куц. Также 
был сформирован Совет Об-
щественной палаты, опреде-
лены комиссии, избраны их 
председатели. В ближайшее 
время предстоит определить-
ся с персональным составом 
комиссий ОП и планом ее ра-
боты на второе полугодие.

В заседании ОП также 
принял участие губерна-
тор края Виктор Томенко. 
Приветствуя участников со-
брания, он выразил надежду 
на то, что у каждого члена 
палаты «будет возможность в 
полной мере себя проявить и 
внести свой вклад в развитие 
этого важного общественно-
го института и всего края».

Глава региона отметил, 
что в новом составе Обще-
ственной палаты края пред-
ставлены практически все 
сферы – культура, наука, 
образование, здравоохра-
нение, бизнес, сельское 
хозяйство, спорт, экология 
и другие.

Вадим КУЛЕШОВ

Нужен  
серьёзный опыт
У Уполномоченного по правам че-
ловека в Алтайском крае появятся 
новые права и обязанности.

Проект второго чтения закона «Об 
Уполномоченном по правам человека в 
Алтайском крае» вынесли на обществен-
ное обсуждение. Напомним, в первом чте-
нии документ был одобрен депутатами на 
июньской сессии краевого парламента. 
В окончательной редакции после доработки 
его планируется рассмотреть уже на сессии 
в сентябре.

Документ устанавливает порядок назна-
чения на должность и освобождения от 
должности Уполномоченного по правам 
человека в Алтайском крае, его компе-
тенцию, организационные формы и ус-
ловия его деятельности. Законопроектом 
расширяются функции регионального 
омбудсмена. Он получит право обращать-
ся с административным иском в защиту 
прав конкретных людей или неограни-
ченного круга лиц. Сможет обращаться в 
прокуратуру с ходатайством о проверке 
вступившего в законную силу решения, 
приговора суда, определения или поста-
новления.

– По федеральному законодательству воз-
раст уполномоченного по правам человека 
не может быть менее 30 лет, – рассказывает 
председатель комитета АКЗС по правовой 
политике Андрей Осипов. – В то же время 
субъекты РФ имеют право увеличивать 
возраст, но не более чем на пять лет. Депу-
таты краевого парламента воспользовались 
этой нормой и установили 35. Мы считаем, 
что уполномоченный должен иметь 
не только соответствующие профес-
сиональные навыки, но и серьезный 
жизненный опыт.

Федеральным законом дается право 
регионам самостоятельно устанавливать 
порядок назначения омбудсмена. В Алтай-
ском крае его менять не стали – уполномо-
ченного выбирает АКЗС. До утверждения 
все кандидатуры согласовываются с Упол-
номоченным по правам человека в РФ и с 
правительством края.

– Также предлагается норма, по которой 
уполномоченный по правам человека в 
период исполнения своих полномочий дол-
жен постоянно проживать на территории 
Алтайского края, – отметил Андрей Оси-
пов. – Кроме того, в соответствии с Уставом 
Алтайского края ему предоставлено право 
законодательной инициативы.

Предложения и замечания к законопро-
екту можно направить в комитет Алтайско-
го краевого Законодательного Собрания по 
правовой политике по электронной почте: 
prav@akzs.ru. Они принимаются до 17 ав-
густа 2020 года.

Вадим КУЛЕШОВ

Закон Алтай� ского края  
«О пчеловодстве»,  

статья 13:
«Сельскохозяйственные товаро-

производители в случае необходимо-
сти применения средств химизации 
для обработки медоносных культур 
обязаны:

1. Оповестить не позднее чем за 
3 дня до проведения обработок через 
районные средства массовой инфор-
мации граждан и юридических лиц, 
имеющих пасеки, о запланированных 
работах.

2. Проводить обработку участков в 
поздние часы (после окончания лета 
пчел) путем опрыскивания специ-
альным оборудованием».

В барнаульскую город-
скую больницу № 11 по-
ступило дорогостоящее 
рентген-оборудование, 
позволяющее проводить 
исследования не отходя от 
постели больного.

Речь идет о трех плоскопа-
нельных детекторах, которые 
помогают получить качествен-
ные цифровые снимки прямо в 
палате. Пластина размером чуть 
больше ноутбука подключается 
к цифровому носителю, куда впо-
следствии и передается изобра-
жение. Получившийся «кадр» за 
считаные секунды  отправляется 
через бесплатную сеть Wi-Fi по 
нужному адресу, то есть в боль-
ничную базу. Таким же образом 
данные могут поступить в крае-
вые и федеральные медицинские 
учреждения.

– Аппараты были у нас и рань-
ше, только другого качества, гро-
моздкие, маломобильные. Новое 
оборудование переносное. Кроме 
того, закупленные детекторы ос-
нащены специальным пакетом 
обработки снимков, что улучшает 
визуализацию легочного рисунка 
при меньшей лучевой нагрузке. 
Стоимость одного комплекта 
2,3 миллиона рублей, – поясняет 
главный врач Андрей Коломиец.

Сам передвижной рентгеноап-
парат позволяет выявлять грубую 
патологию внутренних органов во 
время скрининговых исследова-
ний. Городская больница № 11 пер-
вой в крае закупила плоскопанель-
ные «кассеты» и уже рекомендует 
коллегам не оставаться в стороне. 
Ведь в работе они незаменимые 
помощники.

– Задумка приобрести новую 
технику появилась до пандемии. 
Как оказалось, идея пришла весь-

ма своевременно, – продолжает 
Андрей Коломиец. – Есть специаль-
ная COVID-программа, которая по-
зволяет в режиме, приближенном 
к компьютерно-томографическо-
му, ставить диагноз «ковид-пнев-
мония». Мы проинформировали 
Минздрав Алтайского края об 
этом. Будут рассматриваться вари-
анты использования оборудования 
для того, чтобы проводить обсле-
дование пациентов с подозрением 
на вирус не только в региональном 
Диагностическом центре, но и дру-
гих больницах Барнаула.

Оборудование – бельгийское. 
Плюс в том, что современная 
техника полностью совместима, 
стыкуема с той, что закуплена в 
прежние годы. Не нужны новая 
сеть или архив для того, чтобы 
система своевременно действо-
вала. По мнению медиков, в 
идеале нужно приобрести еще 
два комплекта для максималь-
ного выполнения поставленных 
задач.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА,  
Андрей КАСПРИШИН 

 (фото)

Я приехал на пасеку и ждал. Пче-
лы прилетали и падали замертво. На 
следующий день поехал к соседнему 
пчеловоду. У него такая же обстановка. 
Пчелы прилетали и дохли».

У предпринимателя Андрея Богачева 
из села Ермачиха полегла половина из его 
180 пчелосемей. 1 июля он увидел, что с 
обеда начала «сыпаться пчела». Видимо, 
насекомые летали на расположенное в 
4 км рапсовое поле, наелись ядохимика-
тов, принесли в ульи и погубили осталь-
ных собратьев. Как узнал потом пчеловод, 
рапс обрабатывали очень ядовитыми 
инсектицидами I и II классов опасности.

2 июля по требованию нескольких пче-
ловодов на их пасеки приехала комиссия, в 
которой были ветеринары, представители 
администрации района, полиции, «Орби-
ты». Они взяли пробы рапса и мертвых 
пчел на анализ. Пострадавшие увезли 
эти образцы в Барнаул, в ветеринарную 
лабораторию, где пообещали предоста-
вить результаты анализа после 18 июля.

Если лаборатория подтвердит факт от-
равления пчел рапсом с полей «Орбиты», то 
Богачев и Фартушный намерены судиться 
с этим сельхозпредприятием. Первый 
оценивает свои убытки как минимум в 
1,2 миллиона рублей, второй – в 300 тысяч.

«Орбйта» не вйновата
Пока главный агроном АО «Орбита» 

Иван Тришин не чувствует вину своих 
подчиненных. «В Алтайском крае много 
сельхозпроизводителей и практически все 
используют пестициды. Но мы отличаем-
ся от всех тем, что предупреждаем: даем 
объявления в районную газету, развеши-
ваем за неделю до обработки объявления 
по селам, потом еще официально звоним 

по телефону. Остальные работают не из-
вещая пчеловодов. И работают круглосу-
точно. Почему виновата (в потраве пчел) 
«Орбита» – большой вопрос. Я считаю, 
что это не мы. Мы действуем открыто, 
работаем ночами, все СанПиНы соблю-
даем», – рассказал «АП» главный агроном.

У председателя комитета по сельско-
му хозяйству Мамонтовского района 
Сергея Момонта тоже нет уверенности 
в виновности «Орбиты», так как с пести-
цидами работают и другие сельхозпро-
изводители.

По его словам, о проведении опры-
скивания было сообщение в Интернете, 
на аншлагах, в местной газете. Так что 
агрономы «Орбиты» могли и не звонить 
каждому пчеловоду. Некоторые владель-
цы пасек, например из села Гонохово, 
успели увезти своих пчел. Кроме того, 
Фартушный официально не указал, где 
находится его пасека.

В ответ пчеловод говорит, что 30 июня 

на полях стояли старые аншлаги о том, 
что обработка будет 14 июня, а новые 
таблички выставили непосредственно 
перед опрыскиванием.

Чтобы не повторйлось
В прошлом году в семи районах края 

погибло несколько сот пчелосемей по 
такой же причине. Несмотря на все 
разъяснительные меры, предприня-
тые властями, ситуация повторяется.

В чем причина? Андрей Богачев счи-
тает, что взаимодействие между пче-
ловодами и сельхозпроизводителями 
никак не выстроено, обвиняя в этом 
последних. «Они в газету дают объяв-
ление об обработке полей, не указывая 
конкретную дату и район опрыскива-
ния, не сообщая контактный телефон», 
– говорит предприниматель.

А как же нашумевшее приложение 
«Мобильная пасека» для оповещения пче-
ловодов о предстоящих обработках полей? 
Минсельхоз рекомендовал владельцам 
пасек обратиться в районный орган управ-
ления АПК для регистрации и установки 
данной программы на смартфоны.

«Ни один пчеловод в районе пока не 
зарегистрирован в приложении, хотя 
информация до них доведена», – говорит 
Сергей Момонт.

Но какой смысл иметь приложение, 

если в нем нет информации от сельхозпро-
изводителей об обработке полей? «В «Ор-
бите» о «Мобильной пасеке» первый раз 
слышат», – рассказал «АП» Андрей Богачев.

По его словам,  у каждого пчеловода 
есть ветеринарный паспорт, количество 
пчелосемей зафиксировано в похозяй-
ственной книге, которая находится в 
сельсовете. Сельхозпроизводители мог-
ли бы очень просто позвонить в сельсо-
веты, которые граничат с полями рапса, 
и сообщить, что планируется обработка, 
а местная власть – информировать об 
этом пчеловодов.

Можно договориться, чтобы растени-
еводы в радиусе 7–8 км от населенных 
пунктов обрабатывали менее ядовитыми 
препаратами. Как рассказал Геннадий 
Фартушный, рапс посеяли на расстоя-
нии 100 метров от жилья. Хотя по закону 
аграрии должны согласовывать с админи-
страцией района, где они будут размещать 
медоносные культуры, которые подлежат 
обработке. Никто этого не делает.

Есть опыт Германии и Канады, где 
рапс опрыскивают инсектицидами еще 
до цветения, чтобы не навредить пчелам. 
Но наши сельхозпроизводители не хо-
тят идти на контакт с пчеловодами и на 
уступки тоже, считает Андрей Богачев.

Неужели так все и останутся при 
своих интересах?

Евгений ШУМИЛОВ 

  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ .

  ПРОБЛЕМА .  КАДРЫ .

  ФАКТ .

  ПРИОРИТЕТЫ .

В «кадре» – лёгкие

Смертельный рапс
(Начало на 1 стр.)

КСТАТИ
В Минсельхозе края предупреждают, что если пчеловод работает в 
статусе ЛПХ и не имеет записи о количестве содержащихся на его пасе-
ке пчелосемей в похозяйственной книге, а также у пасечника нет ветери-
нарно-санитарного паспорта на пасеку, то доказать гибель или потерю 
части пчелосемей будет невозможно.

Новый созыв,  
новый председатель

стоит новое рентген-оборудование, 
приобретенное для барнаульской  
городской больницы № 11

2,3 млн руб. 

Андрей Коломиец.

 Комфортно управлять новым оборудованием.Передвижной рентгеноаппарат в палате.

Кто спасет и сохранит пчел?

mailto:prav@akzs.ru
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  У НАШИХ СОСЕДЕЙ .   ПРОФЕССИОНАЛЫ .

  БЕЗОПАСНОСТЬ .

  ОТЧЁТ ДЕПУТАТА .

Депутат Алтайского краево-
го Законодательного Собра-
ния, член фракции «Единая 
Россия» Игорь Пляко, пред-
ставляющий интересы жи-
телей округа № 15 (Бийский, 
Красногорский, Советский, 
Солтонский районы), расска-
зал о своём взаимодействии 
с избирателями и работе на 
уровне края.

– Игорь Валентинович, в чем 
заключается работа на округе 
сегодня?

– Работа на округе – это общение 
с избирателями и оказание помощи 
в решении как частных, так и обще-
ственно важных проблем. Безуслов-
но, основной из них сегодня является 
пандемия коронавируса COVID-19. 
Поначалу мы встречались с такими 
вопросами, как невозможность при-
обретения индивидуальных средств 
защиты и антисептиков, к нам обра-
щались пенсионеры, которые, соглас-
но правилам режима самоизоляции, 
должны оставаться дома, но которым 
необходимо закупать продукты и 
иные товары. Сейчас они постепенно 
теряют свою актуальность благода-
ря системной работе власти, что не 
может не радовать.

Конечно, остаются и иные про-
блемы, с целью решения которых 
мы регулярно оказываем поддержку 
образовательным и культурным уч-
реждениям, сфере здравоохранения. 
Тесное сотрудничество мы ведем 
и с социальными организациями, 
например с Комплексным центром 
социального обслуживания населе-
ния города Бийска. Благодаря нашей 
поддержке они смогли провести вы-
ездной семинар для детей из Бийско-
го района «В гости к аляскинским 
маламутам» и матч по мини-футболу 
«Спорт против наркотиков».

Первый квартал запомнился вру-
чением юбилейной медали «75 лет 
Победы в Великой Отечественной во-
йне 1941–1945 гг.» участникам войны 
и труженикам тыла. Я очень рад, что 
мы тогда смогли лично пообщаться 
с современниками тех страшных 
событий, потому что непосредствен-
но День Победы мы были обязаны 
провести на расстоянии: поздравили 
ветеранов по телефону и передали 
подарки через волонтеров. Иначе 
говоря, празднование и торжества 
отошли на второй план – подумать 
о сохранении здоровья и жизней 
пожилых людей было важнее.

– Как депутатское сообщество 
региона откликнулось на пан-
демию?

– Солидарно. Наверное, так будет 
правильно описать акцию центра-
лизованной помощи медработникам 
и иным специалистам, попавшим 
в группу риска, которую провели 
депутаты регионального парламента. 
Мы организовали сбор средств, на 
которые были закуплены маски, пер-
чатки, антисептики, оборудование 
и многое другое. Приняли участие 
как члены нашей фракции, так и 

многие другие депутаты АКЗС, а так-
же представители Государственной 
думы. Поддержали акцию и пред-
приниматели края.

Хорошие результаты показала 
и рабочая группа, занимающаяся 
поддержкой медиков, занятых ле-
чением больных с коронавирусом. 
Закупка лекарств для их пожилых 
родственников, необходимый и 
срочный ремонт в домах, поддерж-
ка их семей вошли в сферу ее дея-
тельности. Так, например, я лично 
организовал вспашку огорода для 
бабушки реаниматолога, прожива-
ющей в Бийском районе.

– Как вы относитесь к голосова-
нию по Конституции РФ?

– Решение, принятое по итогам го-
лосования, – прямой путь к развитию 
нашей страны и росту уровня жизни 
россиян. Безусловно, работа в этих 
направлениях ведется уже очень дав-
но, но общероссийское голосование 
по поправкам к Конституции России 
– необходимый шаг для всей страны, 
фундамент для которого был создан 
общими усилиями региональных 
властей субъектов.

Так, говоря о деятельности Алтай-
ского краевого Законодательного 
Собрания, мы можем выделить ряд 
законов, которые стали капитальной 
основой для будущих улучшений. 
В первую очередь это бюджет Ал-
тайского края на 2020 год. Именно 
этот документ сегодня определяет 
основные направления развития 
региона. Мы видим, что уровень 
доходов региона возрос в сравне-
нии с прошлым годом, а расходы 
стали еще более рациональными 
и основательными: запланирован-
ные средства пойдут на решение 
вопросов сфер здравоохранения, 
культуры, образования, спорта и 
многое другое. Конечно, мы обязаны 
брать во внимание экономические 
трудности, вызванные пандемией, 

и учитывать возможное перераспре-
деление ресурсов.

Внимания в этом отношении сто-
ит, безусловно, и проект закона «Об 
утверждении стратегии социально-
экономического развития Алтайского 
края на период до 2035 года». Стра-
тегия-2035 прошла первое чтение, 
впереди окончательное принятие. 
Тем не менее я уверен, что основная 
цель не изменится, – это сохранение и 
развитие человеческого капитала че-
рез формирование соответствующих 
условий и создание и укрепление 
социальных институтов.

Значимым считаю также закон, 
регламентирующий инвестицион-
ную деятельность в регионе, при-
нятый по инициативе депутатов 
«Единой России» и упрощающий 
процедуры, связанные с вложением 
средств в объекты социально-куль-
турного и коммунально-бытового 
значения.

– Какие бы еще важные для из-
бирателей краевые законы вы 
выделили?

– Важными для жителей регио-
на, безусловно, являются поправки, 
которые закрепляют право граж-
дан, имеющих троих и более детей 
и состоящих в очереди на предо-
ставление земельного участка, на 
бесплатное приобретение самосто-
ятельно выбранного ими земельно-
го участка для постройки дома или 
ведения подсобного хозяйства без 
прикрепления к месту постоянного 
проживания.

Комплекс мер разработан также в 
сферах здравоохранения и социаль-
ного обеспечения. Так, например, 
муниципалитетам переданы госу-
дарственные полномочия по выплате 
компенсационных выплат за пита-
ние школьников, нуждающихся в 
социальной поддержке, что позволит 
обеспечить качественное школьное 
питание. Внимания заслуживает 
ограничение розничной продажи 
несовершеннолетним электронных 
систем доставки никотина и жидко-
стей для их использования. Кроме 
того, проделана большая работа по 
прекращению реализации снюсов.

– Какие тенденции в муници-
пальном управлении вы можете 
выделить?

– По части муниципального управ-
ления можно выделить тенденцию 
к вовлечению жителей в развитие 
инфраструктуры. Так, мы можем 
говорить о том, что постепенно все 
активнее набирает обороты програм-
ма поддержки местных инициатив, 

которая позволяет гражданам через 
реализацию проектов качественно 
улучшать свою жизнь. Наиболее вос-
требованными остаются проекты 
по ремонту и организации детских 
площадок, уличного освещения и до-
мов культуры. Отдельно подчеркну, 
что по большей части оформление 
проектной документации возможно 
через Интернет, не выходя из дома, 
что сегодня особенно актуально.

Интервью провел А. СЕРГЕЕВ.

В законе – развитие

«Я ,     , 
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Дома-шарики
Новосибирский художник, изо-

бретатель и предприниматель Иван 
Мазуренко взялся за первый мас-
штабный проект: рядом с Телецким 
озером его компания NeoDome стро-
ит туристическую базу из каркасных 
домов-куполов.

В Республике Алтай появится целый 
купольный апарт-отель: там будут как 
теплые домики-шарики, пригодные 
для зимнего проживания, так и легкие 
шатры глэмпинги – всего восемь зда-
ний. Располагаться они будут на склоне 
холма на деревянных платформах.

Дорога 
к Телецкому

Трасса к знаменитому озеру в 
нынешнем году перешла в разряд 
федеральных дорог и получила офи-
циальное название Р-256 «Чуйский 
тракт», подъезд к озеру Телецкому. 

Ее протяженность 140 километров. 
Сейчас дорожники выполняют на ней 
комплекс мер для повышения безопас-
ности движения и комфорта водите-
лей. Ведь побывать на озере, являю-
щемся не только частью Алтайского 
заповедника, но и объектом Всемир-
ного природного наследия ЮНЕСКО, 
стремятся многие.

Соблюдая 
масочный режим
Томская область будет поэтапно 

восстанавливать автобусное сообще-
ние с другими регионами страны, ко-
торое было приостановлено 20 апре-
ля из-за пандемии коронавируса.

Однако автобусные рейсы будут 
возобновлены только при отсутствии 
ограничений, связанных с эпидемией. 
Когда именно автобусные рейсы будут 
восстановлены полностью, неизвестно. 
Однако даже при полном восстановле-
нии автобусного сообщения пассажиры 
будут обязаны соблюдать масочный 
режим.

Запрет 
отменяется

Депутаты Законодательного Со-
брания Красноярского края предло-
жили отменить запрет на продажу 
алкоголя после 18.00, который вво-
дили в начале режима самоизоля-
ции.

Вызвано это тем, что за последнее 
время к депутатам поступило очень 
много обращений от предпринима-
телей с просьбой отменить эти огра-
ничения.

По материалам информагентств 
подготовил Константин СОМОВ

Медалью «За доблесть в 
службе» награжден началь-
ник караула отдела охраны 
ЛИУ-8 УФСИН России по краю 
Александр Антипов, спасший 
женщину от налетчика.

Награждение прошло на днях 
в скромной обстановке. Медаль 
вручил непосредственный руково-
дитель, сказали добрые слова кол-
леги. Но герой и не ждал пышных 
торжеств, какой-то особой благо-
дарности за свой, на его взгляд, 
вполне закономерный поступок. 
Услышал крики женщины о по-
мощи и подоспел вовремя. Если 
бы не он, 52-летняя жительница 
Новоалтайска лишилась бы здо-
ровья, а то и жизни.

Сам же Александр рассказывает 
о том вечере, который из самого 
обычного внезапно превратился 
в экстремальный, так:

– Это было 17 февраля в Новоал-
тайске. Я шел с супругой по улице, 
уже стало темнеть. Послышались 
какие-то крики. Сначала даже не 
понял, что происходит. Подумал, 
что просто играют подростки. Не 
придал этому значения. Но потом 
увидел женщину, которая мета-
лась, кричала, звала на помощь. 
Рядом с ней был молодой человек 
с дамской сумкой в руках. Заме-
тив меня, он бросился убегать. 
Женщина кричала: «Помогите, 
держите!»

Александр, не раздумывая, бро-
сился за преступником. В какой-то 
момент потерял его из виду, так 
как по пути были большие кучи 
снега. Но продолжал преследо-
вание. Потом снова увидел его, 
когда тот побежал через каток. 
Дальше на пути оказался стади-

он. Спрятаться беглецу было уже 
негде. Видимо, и силы у парня за-
кончились. Здесь Антипов его и 
настиг, повалил на снег.

Украденную сумку налетчик 
выбросил по дороге. Надеялся так 
уйти от преследования. Парень 
слезно просил отпустить его. Но 
Александр на такие уговоры не 
поддался и передал нарушителя 

полиции. Как оказалось, нападал 
молодой человек на женщину с 
ножом. Еще при нем был газовый 
баллончик.

Впоследствии выяснилось, что 
налетчик, которому исполнился 
лишь 21 год, уже несколько раз 
был судим. На его счету шесть 
подобных эпизодов, совершен-
ных в Барнауле и Новоалтайске. 

В отношении него в очередной 
раз было возбуждено уголовное 
дело по ст. 162 УК РФ – «Разбой».

Александр Антипов в уголов-
но-исполнительной системе слу-
жит с 2007 года. Начинал с должно-
сти младшего инспектора отдела 
охраны, теперь – начальник ка-
раула. Капитан признался, что, 
преследуя нарушителя, прокру-

чивал в голове различные вариан-
ты развития событий. Ведь, устав 
бежать, тот вполне мог применить 
оружие. Антипов адекватно оце-
нивал ситуацию, так как по роду 
своей профессиональной деятель-
ности он регулярно занимается 
боевой и спортивной подготовкой.

Поблагодарить нашего героя 
спасенная от налетчика женщина 

решила в День защитника Оте-
чества. Александр говорит, что 
в этот день его семья не ждала 
гостей. И стало неожиданностью, 
когда в дверь позвонили. На поро-
ге стояла та самая дама, протянула 
ему торт.

А теперь и другая награда – ме-
даль нашла нашего героя.

Тамара ЛОГИНОВА

«Был готов ко всему…»

Трагедии на воде
За прошедшую неделю произошло четыре 

трагедии с несовершеннолетними на воде, 
а с начала купального сезона – 14. Следствен-
ные органы Алтайского края начали провер-
ки по фактам утопления детей.

Как сообщает СУ СК РФ по региону, на берегу 
реки Бии нашли тело 13-летней девочки, которая 
отправилась купаться с одноклассниками. По 
предварительным данным, она поскользнулась 
у обрыва и ушла под воду.

1 июля 12-летний мальчик погиб в домашнем 
бассейне. Его тело нашли на дне. Предполагается, 
что он прыгнул с лестницы и ударился головой 
о дно. Родители только вечером заметили его 
тело, когда пошли закрывать бассейн.

3 июля 15-летний подросток купался с другом 
в заводи реки Штабки в поселке Комсомольском 
и утонул в середине водоема.

5 июля многодетная семья, в которой было 
пятеро детей, отдыхала на берегу реки Бии у села 
Малоенисейского. Мать ненадолго отошла от бе-
рега, где расположились дети, и увидела, что по 
воде плывет тело ее 4-летнего сына. Ребенка без 
признаков жизни вынес из реки старший брат.

Во время подготовки этой новости стало из-
вестно, что 7 июля на реке Алей в Рубцовске 
пропали мальчик 16 лет и две девочки 11 и 8 
лет. Водолазы нашли тела только двоих – маль-
чика и девочки.

Алёна ИВАНОВА
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Александр Антипов с наградой.

Учения ФСИН. Сотрудники отрабатывают навыки задержания.
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Уважаемые пайщики кредитного потребительского 
кооператива «Резерв»!

Правление КПК «Резерв» (местонахождение: Алтайский край, 
г. Рубцовск, ул. Куйбышева, д. 54) уведомляет о проведении внеоче-
редного общего собрания членов КПК «Резерв» в форме собрания 
уполномоченных путем заочного голосования. Дата окончания при-
ема бюллетеней для голосования: 09.08.2020. Почтовый адрес для 
направления заполненных бюллетеней для голосования: 658200, 
Алтайский край, г. Рубцовск, ул. Куйбышева, д. 54. Бюллетени так-
же можно заполнить в офисах кооператива.

Повестка собрания:
1. О вступлении в ассоциацию «Саморегулируемая организа-

ция кредитных потребительских кооперативов «Кооперативные 
Финансы» (ИНН 7719288775).

С информацией, подготовленной к собранию, можно ознако-
миться на стендах в офисах КПК «Резерв» по адресам: г. Рубцовск, 
ул. Куйбышева, д. 54; г. Алейск, ул. Партизанская, д. 90; с. Алтайское, 
ул. Советская, д. 95; г. Барнаул, ул. Молодежная, д. 28; г. Бийск, 
ул. Мерлина, д. 21, пом. 21; р. п. Благовещенка, ул. Пушкина, д. 93/2; 
с. Волчиха, ул. Ленина, д. 99-1; г. Горняк, ул. Кирова, д. 93; г. Зме-
иногорск, ул. Пугачева, д. 1в; с. Завьялово, ул. Советская, д. 123; 
с. Кулунда, ул. Первомайская, д. 23, пом. 6; с. Курья, ул. Централь-
ная, д. 83; с. Мамонтово, ул. Советская, д. 122а; с. Михайловское, 
ул. Советская, д. 1; с. Новичиха, ул. Первомайская, д. 49, пом. 2; 
с. Новоегорьевское, ул. Кирова, д. 16а; с. Поспелиха, ул. Леонова, д. 75; 
с. Родино, ул. Ленина, д. 184; с. Староалейское, ул. Шоссейная, д. 68; 
с. Топчиха, ул. Привокзальная, д. 44а; с. Угловское, пер. Калини-
на, д. 5; с. Целинное, ул. Ленина, д. 19; с. Шипуново, ул. Советская, 
д. 77; с. Краснощеково, ул. Социалистическая, д. 27.

СВЕДЕНИЯ
о размере и условиях оплаты издательско-полиграфических 

работ по изготовлению агитационных печатных материалов в 
ООО «Издательское полиграфическое предприятие «Алтай» в пе-
риод избирательной кампании по дополнительным выборам де-
путатов Алтайского краевого Законодательного Собрания по од-
номандатным избирательным округам № 12, № 26, № 31, а также 
выборам в городе Славгороде, ЗАТО Сибирский, городе Заринске, 
Тальменском районе Алтайского края, назначенным на единый 
день голосования 13 сентября 2020 года

Листовая печать (руб/экз, с НДС, без учета стоимости бумаги)

Листовки Евробу-
клет А4, 

4+4,
2 сгиба

Брошю-
ра 8А5, 
4+4, ско-

ба

Календа-
рик кар-
манный, 
100*70, 

4+4

Формат/
тираж 
(экз.)

А5,
4+4

А4,
4+4

А3,
4+0

руб/экз руб/экз руб/экз руб/экз руб/экз руб/экз

5 000 1,27 1,44 1,17 2,41 2,46 1,15

10 000 0,72 0,87 0,85 1,93 1,89 0,59

30 000 0,36 0,54 0,67 1,61 1,52 0,25

50 000 0,30 0,46 0,62 1,55 1,45 0,19

100 000 0,25 0,41 0,59 1,50 1,40 0,14

от 200 000 
и выше

0,24 0,39 0,57 1,47 1,38 0,12

Ролевая печать (руб/экз, с НДС, без учета стоимости бумаги)

8А3 (без скобы) 16А3 (без скобы) 24А3 (без скобы)

Формат/
тираж 
(экз.)

красочность красочность красочность

1+1 4+4 1+1 4+4 1+1 4+4

5 000 1,32 1,92 1,93 3,12 2,54 4,33

10 000 0,85 1,20 1,19 1,89 1,53 2,58

30 000 0,54 0,73 0,70 1,07 0,86 1,42

50 000 0,50 0,69 0,64 1,03 0,78 1,37

100 000 0,45 0,62 0,56 0,91 0,68 1,20

от 200 000 
и выше

0,43 0,59 0,53 0,85 0,63 1,11

*стоимость бумаги рассчитывается дополнительно на основа-
нии отпускных цен поставщиков на дату расчета стоимости печати.

Печатная продукция с иными печатными характеристиками 
(иной тиражностью, красочностью, полосностью и пр.) рассчиты-
вается на основе базового прайса выше.

Условия оплаты: предоплата в размере 100% в соответствии с за-
конодательством РФ о выборах. За срочность изготовления стои-
мость работ может увеличиться до 30%.

Срок изготовления зависит от тиража и обговаривается с заказ-
чиком дополнительно.

Юридический и фактический адрес ООО «ИПП «Алтай»: 656043,  
г. Барнаул, ул. Короленко, 104-301. Тел.: (3852) 63-34-87 (приемная), 
63-37-23 (отдел продаж), е-mail: info@ipp-altai.ru, сайт www.ipp-altai.ru.

Извещение 
об итогах открытого аукциона на право заключить договор о 

создании искусственного земельного участка на пруду Лесном на 
реке Барнаулке в границах г. Барнаула Алтайского края

2 июля 2020 года состоялся открытый аукцион на право заклю-
чить договор о создании искусственного земельного участка на пруду 
Лесном на реке Барнаулке в границах г. Барнаула Алтайского края.

Победителем аукциона признано общество с ограниченной от-
ветственностью «МДС-Алтай».

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 ОФ. ТЕЛ. 63-34-78.
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Выпускник Алтайско-
го краевого колледжа 
культуры и искусств 
Данил Кочуков свою ди-
пломную работу решил 
защитить в родном 
районе, в Доме культу-
ры села Панкрушиха.
И, несмотря на ограни-
чительные меры, ему 
это удалось!

– Когда мы выбирали базу 
практики, наш мастер Кирилл 
Поздняков говорил, что нужно 
не просто куда-то идти для га-
лочки, а именно ставить цель. 
Не просто спектакль на один 
раз, а проект. Я родом из Пан-
крушихинского района, из 
Высокой Гривы, и подумал, 
почему бы сюда не приехать 
и не поставить спектакль с не-
знакомыми мне людьми. Было 
интересно поработать не с ро-
весниками или детьми, ско-
рее всего, главной целью было 
понять мышление взрослого 
человека в творческой среде: 
как он будет вести себя, как 
будет мне помогать с актер-
ской точки зрения, как будет 
со мной взаимодействовать, – 
рассказал Данил журналистам 
газеты «Трибуна хлебороба».

По плану это была постанов-
ка полноценного спектакля на 
40 минут минимум, но из-за 
ограничительных мер, ко-
нечно, сделали просто читку. 
Репетиций было немного, но, 
как говорит теперь уже дипло-
мированный работник куль-

туры, этого все равно хватило, 
чтобы вжиться в роли, понять 
мировоззрение персонажей, 
получить навык работы с ар-
тистами на площадке.

– Из-за того что театрально-
го коллектива в Доме культу-
ры нет, я, можно сказать, соби-

рал людей «из народа». Ольга 
Васильевна Воробьева, дирек-
тор Дома культуры, помогала 
мне в этом. Моя задача была 
поработать с людьми, профес-
сии которых не относятся к 
творческой деятельности.

Для сценария автор по-

становки выбрал «Железную 
старуху» Андрея Платонова. 
Это произведение Данил 
ставил еще на втором курсе, 
когда были инсценировки 
по плану, и, как он сегодня 
признается, «оно как-то с 
первого прочтения запало в 
душу». «Меня захватило то, 
что рассказ написан в простом 
стиле, без описания характера 
героев, это в своем роде рас-
сказ-притча. Присутствует 
большой пласт философских 
суждений, чтобы понять это, 
требуется погружение, не все 
лежит на поверхности. Мне, 
как режиссеру, было очень 

интересно разбираться в ме-
лочах», – делится Кочуков.

Совместной работой оста-
лись довольны все, сам режис-
сер-постановщик в первую 
очередь. «Ощущение проде-
ланной работы – это самое 
главное, неважно, ставишь 
спектакль, этюд или неболь-
шой отрывок. Ты должен быть 
уверен, что сделал все, и даже 
больше. Если этого ощущения 
нет, значит, ты либо что-то не 
доделал, либо выполнил зря.
У меня это чувство есть».

Когда работа над поста-
новкой была закончена, все 
занятые в ней артисты обра-
тились к молодому режиссеру 
с предложением: «Приходи к 
нам работать!» Своими впечат-
лениями о работе с Данилом 
Кочуковым поделилась ди-
ректор Дома культуры Ольга 
Воробьева: «Нас просто сразил 
этот спектакль. Мы привыкли 
ставить что-то более легкое, 
комедийное, а здесь серьезная 
драматургия. Я сама прочита-
ла произведение «Железная 
старуха» и считаю, что оно 
очень глубокое. Данил – та-
лантливый человек, он может 
находить интересные реше-
ния простым вещам».

Сейчас выпускник краевого 
колледжа культуры и искусств 
работает в Алтайском госу-
дарственном театре «Сказка» 
в Барнауле.

Подготовила
Ксения ТЕВС,

Ирина КУШНАРЕНКО 
(фото)

В конце прошлой недели в 
Барнауле открылась пер-
вая краевая выставка 
после частичной отмены 
ограничений.

Экспозиция в Выставочном 
зале музея «Город» посвящена 
75-летию Великой Победы и 
должна была открыться еще
7 мая, но художники рады и 
тому, что ее в нынешних услови-
ях в принципе удалось провести. 
Участники (порядка ста человек 
со всего края) представили более 
200 произведений живописи, 
графики, скульптуры и декора-
тивно-прикладного искусства, а 
также плакаты. Торжественного 
открытия по понятным причи-
нам не проводили, но многие 
авторы и их друзья пришли уви-
деть друг друга после большого 
перерыва и оценить получив-
шуюся экспозицию.

П������� ����
А получилась она разношер-

стной, несмотря на четко обозна-
ченную тему, и тому есть простое 
объяснение: в зале представлены 
далеко не только свежие рабо-
ты членов краевой организа-
ции Союза художников России 
на военную тему, написанные 
специально к дате.

– Союз художников хотел при-
влечь к участию всех заинтересо-
ванных людей. Мы обратились в 
Новоалтайское художественное 
училище, и нам предоставили 
лучшие дипломные работы сту-
дентов прошлых лет, – говорит 
председатель правления крае-
вой организации СХР Дмитрий 
Петренко. – Кроме того, здесь 
можно видеть восемь работ 
победителей конкурса плака-
та, который проводил Инсти-
тут архитектуры и дизайна
АлтГТУ, а к нему присоедини-
лись студенты института куль-
туры. А самая драгоценная часть 
экспозиции – произведения 
наших ветеранов, за которыми 
мы обращались к их родствен-
никам.

К работам самодеятельных 
авторов, не являющихся члена-
ми союза, по словам Петренко, 
во время отбора подходили осо-
бенно строго. В зале их все равно 
много, и некоторым опрошен-

ным нами зрителям показалось, 
что они несколько размывают 
общий (достаточно высокий) 
уровень экспозиции. Однако 
привлечение этих авторов к 
участию – давняя и осознан-
ная практика местного Союза 
художников.

А меньше всего вопросов к 
правой части зала, в которой 
собраны произведения фронто-
виков и художников, заставших 
войну подростками и тяжело 
работавших в тылу. Многие 
из них в послевоенные годы 
получили образцовое акаде-
мическое образование, и эта 

выставка дает возможность 
полюбоваться хорошей живо-
писной и графической школой 
– работами Глеба Белышева, 
Михаила Викулина, Виктора 
Зотеева, Михаила Будкеева, 
Майи Ковешниковой, Федора 
Филонова, Алексея Югаткина, 
Альфреда Фризена.

«Т��� ���̈� �� ����»
Есть ощущение, что совре-

менные авторы в теме войны  
апеллируют к давно сложившей-
ся образной системе. Выбива-
ются из этого ряда в основном 

те художники, которые выби-
ваются всегда: Лариса Пастуш-
кова, Евгений Скурихин, Петр 
Кудинов, Егор Бралгин и другие, 
– знатоки местного искусства без 
труда продолжат этот список.

Керамист и график Евгений 
Скурихин представил неожи-
данную работу «Радуга-война», 
обыгрывающую георгиевскую 
ленту. «Под этой работой есть 
еще три других, – признался 
нам художник. – Мне долго 
не нравилось то, что я делал, 
и вдруг как-то стихийно при-
шла такая символичная тема. 
Я старался ее потактичнее пре-

поднести. Все подходят к ней 
по-разному, и слава богу, что 
она еще трогает даже молодых 
художников. Я не думаю, что 
это какой-то идеологический 
марафон, в большей степени 
это идет от души, от памяти, в 
том числе переходящей…

В своем нежном, изящном 
графическом стиле подошла к 
теме Инга Бутина:

– Есть такой сериал «Пять ми-
нут тишины», и я отталкивалась 
от идеи короткого перерыва в 
военных действиях, когда у 
человека оставались какие-то 
пять минут, чтобы насладиться 

жизнью. А верхняя часть – это 
вообще детская книжная графи-
ка, очень интересная для меня 
тема. Моей любимой детской 
книжкой была «Партизанка 
Лара» – там описываются бе-
лорусские места. А дети в той 
войне сыграли огромную роль! 
И тоже, несмотря на пережи-
тые ужасы, вспоминали потом 
маленькие крохи детства и сча-
стья.

Ч�� ����������
Давно замечено, что портре-

ты коллег-художников почти 
всегда получаются удачными, 
особенно если автора и модель 
связывает долгая дружба. Све-
жий пример – «Портрет народ-
ного художника, ветерана вой-
ны М.Я. Будкеева» Владимира 
Максименко. На этом полотне 
известный живописец, ушед-
ший из жизни в конце 2019 
года, вписан в свой собствен-
ный узнаваемый пейзаж. «Кто 
хочет, пусть думает, что он гу-
ляет по старому Барнаулу, а кто 
знает, что у него есть такая рабо-
та, поймет, что он изображен на 
фоне собственной картины», –
улыбается Максименко.

Художник сделал эскиз еще 
прошлой весной, но показать его 
Будкееву не успел.

– Мы с Михаилом Яковле-
вичем много лет дружили, он 
мне давал рекомендацию на 
вступление в союз. Будучи со-
седями по мастерской, часто 
ходили друг к другу в гости, 
а после выставок я иногда по-
могал таскать его тяжелючие 
работы на шестой этаж... Это 
был жизнерадостный, очень 
творческий и интересный че-
ловек. И это, на мой взгляд, одна 
из самых удачных моих работ,  
может быть, самая.

– Когда был выставком (отбор 
работ. – Прим. ред.), мы встре-
тились, как будто перерыв был 
дольше, чем три месяца, – гово-
рит Дмитрий Петренко. – Все 
соскучились друг по другу, по 
выставкам, просто по той ат-
мосфере, когда мы собираемся, 
чтобы перекинуться парой слов 
и увидеть работы коллег. В этом 
есть нечто, что объединяет нашу 
организацию.

Любовь КАРПОВА,
Евгений НАЛИМОВ (фото)
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КУЛЬТУРА

Переходящая память
  ВЕРНИСАЖ .
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Дистанционное обучение проходит в рамках
нацпроекта «Культура». В числе первых повысили ква-
лификацию специалисты рубцовских библиотек. Они 
изучали игровые технологии в продвижении чтения, 
современные практики муниципальных библиотек 
и многое другое.

  НА СЕЛЬСКОЙ СЦЕНЕ .
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 ,     
    
  : «П-
   » 

С артистами «из народа»

Во время работы над постановкой.

В экспозиции – более 200 произведений живописи, графики, скульптуры и декоративного искусства.

  АФИША БАРНАУЛА .

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горь-
кого, 16, тел. 50-22-29.

Масочный режим, социальная дистанция. Экскурсионные 
группы не более 5 человек.

«Благослови врачей своих, Россия!» – выставка скульптуры и 
графики из фондов ГХМАК (0+). «У времени в плену» – персональ-
ная выставка члена Союза художников России Петра Кудинова 
(0+). Живопись. «Особый талант» (0+). Мини-выставка к 70-летию 
со дня рождения члена Союза художников России Юрия Иванова 
(1950–2014). Живопись. «Они были первыми» (0+). Выставка первых 
поступлений в фонды музея. «Художник. Начало пути». Новые 
поступления в Фонд детского творчества (0+). 

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУССТВА И КУЛЬ-
ТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, тел.: 50-42-43, 50-14-12.

Масочный режим, социальная дистанция.
До 14 июля. «Преданья росписей народных» – юбилейная пер-

сональная выставка народного мастера Алтайского края Тамары 
Наговицыной (0+). Художественная роспись по дереву.

До 14 июля. «Где-то есть город, в котором тепло» – выставка 
барнаульских пейзажей. Живопись, графика.

ВЫСТАВОЧНЫЙ ЗАЛ МУЗЕЯ «ГОРОД», пр. Ленина, 111, тел. 63-64-91.
Масочный режим.
«Художники-фронтовики земли Алтайской» (0+). Живописные 

и графические работы Михаила Будкеева, Глеба Белышева, Вик-
тора Зотеева, Федора Филонова и других художников – ветеранов 
войны, посвященные красоте алтайской природы.

«А Р Т-ГА Л ЕРЕ Я Щ ЕТ И Н И Н Ы Х»,
«Художники-фронтовики земли Алтайской» 

(0+). Живописные и графические работы Михаила Будкеева, Глеба 
Белышева, Виктора Зотеева, Федора Филонова и других художни-
ков – ветеранов войны, посвященные красоте алтайской природы. 

ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. Димитрова, 85а, тел. 36-98-70.
«Путешествие к себе» – персональная выставка члена Союза 

художников России Юлии Кикоть (0+). Произведения живописи 
и графики, а также туриногорская керамика.

ГАЛЕРЕЯ «РЕСПУБЛИКА ИЗО», пр. Космонавтов, 6г,
тел. 8-996-303-4759.

Персональная выставка Светланы Эбелинг. Графика, керамика 
(0+). «Отчуждение» – выставка Маргариты Романовсковой (0+). «Опыт 
реализации проектов» – фотовыставка-лаборатория (0+).

�������

МУЗЕИ
  А  

Фото к юбилею
Алтайский краеведческий музей приглашает по-

участвовать в создании фотовыставки «Барнаул. Стоп 
кадр!», посвященной 290-летию краевой столицы.

Как сообщает официальный сайт Министерства культу-
ры края, требования к снимкам просты: они должны быть 
видовыми. Это могут быть как фотографии из семейного 
архива, так и недавние снимки – любимых мест города, 
интересных и запоминающихся зданий, памятников, улиц 
и переулков. Присланные фотографии обещают опубли-
ковать в официальной группе музея в социальной сети 
«ВКонтакте», а снимки, собравшие больше всего лайков, 
войдут в будущую экспозицию. Сбор фотографий завер-
шается 19 июля.

Соб. инф.

Признание
мастерства

До 31 августа можно подать документы на присвоение 
звания «Народный мастер Алтайского края».

Претендовать на него могут мастера-ремесленники, 
которые не менее пяти лет работают на территории Ал-
тайского края. Их произведения должны отличаться высо-
ким художественным уровнем. Кроме того, претенденты 
должны пропагандировать народную культуру и искус-
ство, воспитывать учеников и участвовать в конкурсах, 
выставках и ярмарках. Оценивать представленные работы 
будет специальная комиссия. В настоящее время почетного 
звания в крае удостоены 32 мастера. Общественное при-
знание сопровождается материальным вознаграждением 
в размере 50 тысяч рублей.

Важные вехи
10 уникальных видеозаписей из архивов ГМИЛИКА 

покажут ко дню рождения Василия Шукшина.
На них запечатлены воспоминания деятелей культуры 

и искусства, лично знавших Шукшина и работавших с 
ним. «Для нас эти памятные мероприятия, состоявшиеся 
в стенах ГМИЛИКА в 1996–2019 годах в рамках фестиваля 
«Шукшинские дни на Алтае», – важные вехи в постижении 
глубины таланта Шукшина», – объясняют в музее.

Открывает ретроспективу запись 1996 года с участием 
заслуженного артиста России Алексея Ванина (1925–2012). 
Он выступил на творческом вечере «Василий Шукшин: в 
объективе камеры – кинорежиссер». Видеолетопись можно 
посмотреть на официальном сайте ГМИЛИКА.

Галина ЗАМЯТИНА.

Портрет Михаила Будкеева работы Владимира Максименко.Главная тема – война и Победа.

  ФЕСТИВАЛЬ .
В несколько 
этапов

Мероприятия ХII Все-
российского фестива-
ля народного творче-
ства и спорта имени 
Михаила Евдокимова 
«Земляки» пройдут в 
августе и декабре.

Как сообщает краевое 
Минкультуры, на его про-
ведение будут выделены 
средства президентского 
гранта. Однако формат со-
бытия изменится: в связи 
с эпидемиологической об-
становкой его планируют 
провести в несколько эта-
пов. Часть мероприятий фе-
стиваля «Земляки» пройдет 
онлайн – это конкурс ри-
сунков, фестиваль детского 
творчества «Радуга юных 
талантов России» и фести-
валь народных талантов.

На 7 августа запланиро-
ваны памятные мероприя-
тия в поселке Верх-Обское 
Смоленского района (в этот 
день исполнится 15 лет со 
дня гибели губернатора 
Алтайского края, заслу-
женного артиста России), 
но о массовом посещении 
речи не идет. Завершится 
фестиваль 7 декабря в Бар-
науле большим концертом, 
в котором примут участие 
любительские и профессио-
нальные коллективы и ис-
полнители, звезды россий-
ской эстрады.

Соб. инф.

  КУЛЬТПОХОД .


